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1. СМИ о Таймыре 
 

Музей Арктики и Антарктики погостит на Таймыре до весны 
Музей Арктики и Антарктики обладает большим комплексом экспонатов, раскрывающим 

историю этапа освоения северных земель. 1 декабря 2023 года в 16:00 он открывает в 
Таймырском краеведческом музее выставку «По следам Великой Северной экспедиции». 

Карты Российской империи, составленные до и после экспедиции, показывают 
результаты работы отрядов под руководством Витуса Беринга, позволяют проследить 
историю изменений очертаний нашей страны, начиная с 1730 года и спустя 15 лет. 

С помощью новых технологий: видеозаписей, фотографий, текстов, транслируемых 
через QR-код на личные устройства, – в музее расскажут о подлинных предметах из фондов 
РГМАА по теме Великой Северной экспедиции, которой исполнилось 290 лет. Это поможет 
понять быт участников экспедиций, их стремления и мысли, визуализировать 
действительность ХVIII века. 

«Номера с QR-кодами будут размещены в соответствии с их исторической географией 
на сканированный образ Генеральной карты Российской империи 1745 года, составленной по 
итогам работы Великой Северной экспедиции. Карта была выполнена на шелке и составлена 
в единственном экземпляре, который хранится в Российском государственном музее Арктики 
и Антарктики», – сообщают музейщики. 

«Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Горсовет Дудинки провел очередную сессию 

В ходе третьего заседания первой сессии, состоявшейся 29 ноября, депутаты V созыва 
Дудинского городского Совета депутатов рассмотрели шесть вопросов, вынесенных на 
заседание. 

Главным вопросом повестки дня стало рассмотрение параметров городского бюджета на 
2024 год и плановый период 2025 — 2026 годов и его утверждение в 1 чтении. Подробное 
содержание главного финансового документа депутатам представила заместитель главы 
города Дудинки по вопросам финансов и экономики Елена Иванищева. Согласно проекту, в 
следующем году прогнозируемый общий объем доходов городского бюджета составит 1 млрд 
358,2 млн рублей. Общий объем расходов городского бюджета — 1 млрд 368,2 млн рублей, 
дефицит — 10 млн рублей. На 2025 и 2026 годы доходы запланированы в размере 969 млн 
рублей и 950 млн рублей соответственно. Расходы бюджета в 2025 году составят 969 млн 
рублей, в 2026 — 950 млн рублей. 

Бюджет по расходам сформирован с применением программно-целевого метода 
планирования — на основе 15 муниципальных программ. Так, финансирование программ: 
«Культура города Дудинки» составит 476 114,14 тыс. рублей, «Развитие молодежной 
политики и спорта на территории муниципального образования «город Дудинка» — 100 
709,53 тыс. рублей, «Развитие транспортной системы муниципального образования «город 
Дудинка» — 143 367,85 тыс. рублей, «Благоустройство и жилищное хозяйство 
муниципального образования «город Дудинка» — 120 629,60 тыс. рублей. Финансирование 
еще одиннадцати программ, включая непрограммные расходы, составит 527 389,7 тыс. 
рублей. 

В связи с изменением с 1 января 2024 года налогооблагаемой базы для исчисления 
налога на имущество физических лиц, депутатами внесено изменение в соответствующее 
решение Горсовета. Налоговая ставка снижена с 0,3 до 0,15 процента в отношении жилых 
помещений (в том числе объектов незавершенного строительства), гаражей и машино-мест, 
хозяйственных строений или сооружений, площадь каждого из которых не превышает 50 
квадратных метров, и которые расположены на земельных участках для ведения личного 
подсобного хозяйства, огородничества, садоводства или индивидуального жилищного 
строительства. 
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Кроме этого, парламентариями единогласно принят проект Решения «О 
земельном налоге», согласно которому военнослужащие-участники специальной военной 
операции и члены их семей освобождаются от уплаты земельного налога до конца 
проведения СВО… 

 
Глава Дудинки выступил на Арктическом молодежном форуме 

30 ноября в Заполярном театре драмы им. Вл. Маяковского прошел ежегодный 
Арктический молодежный форум. В ходе пленарного заседания «Успешные практики 
Арктических городов в реализации молодежной политики», состоявшегося под руководством 
представителя МИД России в Красноярском крае Артема Захарова, практиками реализации 
молодежной политики в Дудинке поделился глава городского поселения город Дудинка Юрий 
Гурин. 

«К сожалению, малые города, а особенно города Заполярья, все еще остаются 
малопривлекательными для молодежи. Наша задача, создать условия для того, чтобы 
молодые умы стремились вернуться на малую родину и включались в процессы развития 
территории,» — отметил Юрий Викторович, определяя одну из ключевых задач в области 
молодежной политики, наряду с патриотическим воспитанием, развитием подросткового 
добровольчества, содействием в самореализации и трудовой занятости. 

Форум объединяет в себе тематические секции по вопросам, наиболее актуальным для 
современной молодежи, проживающей в Арктических городах и поселках. В течение дня на 
площадках проходили сессии, дискуссии, различные мастер-классы, участники познакомиться 
с туристическими продуктами Норильска. Ключевые сессии были повещены: патриотическому 
воспитанию, туризму, экологии и развитию комфортной городской среды в Арктике. 

 
Глава Дудинки Юрий Гурин принял участие в «Прямом разговоре» с министром 
строительства и ЖКХ России Иреком Файзуллиным 

28 ноября состоялся «Прямой разговор» муниципального сообщества страны с 
министром строительства и ЖКХ РФ Иреком Файзуллиным. Участие в мероприятии, в числе 
более 100 глав муниципалитетов нашей страны, принял глава города Дудинки Юрий Гурин. 
Встреча прошла на площадке Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления 
в рамках проекта «Муниципальный диалог». 

Проектные команды, накануне разрабатывавшие проекты по вопросам расселения 
аварийного жилья, реализации программы капитального ремонта, комплексного развития 
территории, благоустройства и модернизации жилищно-коммунального хозяйства, 
представили их министру. 

«Большой объём работ находится у мэров городов и глав поселений. Вся подготовка, 
изменения и реализация большинства программ на территории России в рамках 
национальных целей и национальных проектов, конечно, связаны с внутренними 
возможностями. Здесь должно быть обеспечено тесное взаимодействие и изучение того, что 
мы делаем — это серьёзная задача в том числе специалистов муниципальных образований. 
Минстрой совместно с Всероссийской ассоциацией развития местного самоуправления 
обсудил насущные темы с представителями муниципальных властей и, надеемся, такое 
прямое взаимодействие продолжится не только в рамках мероприятий, но и на постоянной 
основе», — отметил глава Минстроя России Ирек Файзуллин. 

«Муниципальный диалог» — это проект, направленный на выявление проблемного поля 
и выработку решений на самом высоком уровне. Очень важно, что муниципалитеты не боятся 
озвучивать и открыто обсуждать многие важные для них темы. Благодаря такому 
взаимодействию находится консолидированное решение для работы на федеральном, 
региональном и муниципальном уровнях. А многие инициативы муниципального сообщества 
находят поддержку», — рассказал заместитель начальника Управления Президента 
Российской Федерации по внутренней политике Евгений Грачев. 

«С момента старта марафона в феврале этого года муниципалитеты активно 
включились в диалог: на платформу ВАРМСУ поступило более 80 тысяч инициатив. Большая 
часть из них была посвящена хозяйственным вопросам. Кто-то присылал предложения, кто-то 
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уже готов был делиться своими лучшими практиками, некоторые задавали вопросы. 
Сегодня всё это обсуждается в Министерстве строительства и ЖКХ Российской Федерации», 
— сказала Сопредседатель Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления, 
член президиума Совета при Президенте РФ по развитию местного самоуправления Ирина 
Гусева. 

 
В библиотеке продолжаются встречи по профессиональной ориентации 

29 ноября в библиотеке семейного чтения прошла вторая профориентационная встреча 
для старшеклассников «Нас не разгадать во век!». В этот раз заведующая библиотекой 
семейного чтения Ольга Захаркив и учащиеся городских школ говорили о профессиональных 
качествах современного библиотекаря. 

В ходе беседы ребята выяснили, что в соответствии с психологической классификацией 
типов профессий, предложенной советским и российским психологом, профессором Евгением 
Александровичем Климовым, профессию библиотекаря можно отнести сразу к двум типам: 
«Человек — человек» и «Человек — знаковая система», так как специалист взаимодействует 
и с пользователями библиотек, и с книгами, и другими носителями информации. 

Школьники с интересом слушали рассказ Ольги Николаевны, а потом наперебой 
делились мнениями, какими качествами все же должен обладать библиотекарь. Ребята 
пришли к выводу, что представитель библиотечной профессии должен быть 
коммуникабельным, вежливым и отзывчивым. Также он обязательно должен слушать и 
слышать людей, понимать их интересы, уметь рассказать о книгах, иметь хорошую память и 
грамотную речь. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
В Норильске задержали подозреваемого в нападении с ножом на двух человек 

Полиция задержала мужчину, который напал с ножом на двух человек в Норильске, 
возбуждены уголовные дела за умышленное причинение тяжкого вреда здоровью, 
сообщается в Telegram-канале МВД по Красноярскому краю. 

Ранее в норильских пабликах жители начали распространять информацию, что в 
районе Норильска Талнахе появился мужчина, который нападает сзади и наносит ножевые 
ранения. 

"В Норильске полицейские задержали предполагаемого подозреваемого в причинении 
тяжкого вреда здоровью двух граждан... Следователями ОМВД России по Норильску 
возбуждены уголовные дела по части 2 статьи 111 УК РФ "Умышленное причинение тяжкого 
вреда здоровью"", - говорится в сообщении. 

Отмечается, что в ходе оперативно-розыскных мероприятий сотрудники норильской 
полиции установили личность предполагаемого нападавшего. Им оказался мужчина 1992 
года рождения. Во время обысков по месту его жительства оперативниками были 
обнаружены и изъяты ножи, а также одежда, в которой он, предположительно, был в момент 
нападения. Уточняется, что в настоящее время с ним проводятся необходимые следственные 
действия, он задержан в порядке статьи 91 УПК РФ. 

РИА Новости 
 
В Норильске заработала городская система видеонаблюдения 

С 1 января 2024 года все заведенные в систему видеонаблюдения камеры введут в 
эксплуатацию на 100 процентов. Проект возник в 2021 году, в 2023-м норильская мэрия 
объявила конкурс, его победителем стал российский разработчик цифровых решений для 
государства и бизнеса – Sitronics Group. 
 На сегодня в тестовом режиме уже используют 500 видеокамер. Система хранения 
данных с объемом памяти порядка 400 терабайт (0,4 петабайта) позволяет хранить 
видеоматериал в хорошем качестве со всех камер не менее 30 суток. 

На реализацию проекта направили около 700 миллионов рублей, работы пройдут в два 
этапа, с 2023 года до первого квартала 2025-го. 
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«Комплексную систему видеонаблюдения реализуют в рамках 
муниципальной программы «Профилактика правонарушений и укрепление межнационального 
и межконфессионального согласия», впоследствии планируется ее интеграция в аппаратно-
программный комплекс «Безопасный город», который реализует региональное 
правительство», – рассказал начальник норильского управления информатизации и связи 
администрации Павел Сурихин. 

На первом этапе запланировано приобретение вычислительных ресурсов и систем 
хранения данных, развертывание системы видеонаблюдения с ситуационной аналитикой и 
аналитикой распознавания. Оборудование установят в центре обработки данных 
администрации Норильска; со всего НПР заведут до 500 существующих видеопотоков. На 
втором этапе проекта создадут магистральную сеть передачи данных по районам Норильска 
и поселку Снежногорск, установят более 350 видеокамер высокого разрешения. Согласно 
плану социально-экономического развития Норильска до 2035 года в комплексную систему 
видеонаблюдения подключат до десяти тысяч камер, сообщается на сайте мэрии. 
 Система включает технологию видеоаналитики с использованием искусственного 
интеллекта, позволяющую распознавать различные сценарии обстановки в периметре 
наблюдения: пересечение линий, скопление людей, подсчет их количества, обнаружение 
оставленных предметов. Она также способна распознавать государственные 
регистрационные знаки автомобилей и биометрические шаблоны лиц. «Как правило, после 
внедрения подобных систем происходит снижение преступности на охватываемых 
территориях», – подчеркнул Павел Сурихин. 

Комплексная система видеонаблюдения помогает контролировать уборку 
подрядчиками снега и мусора, реагировать или предупреждать правонарушения в 
общественных пространствах и на дорогах. Камеры следят за теплыми остановочными 
павильонами, аэропортом, местами массового пребывания граждан. 
 В следующем году на основных перекрестках Норильска и на площадях, где проходят 
массовые мероприятия, установят более 350 камер. В настоящее время система работает в 
тестовом режиме. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Очередную фуру с гуманитарной помощью для бойцов СВО отправили из 
Красноярского края 

Очередная, 36-я фура отправилась накануне в зону СВО. Фуру собрал краевой 
партийный центр гуманитарной помощи и движение «Защитникам Красноярск». В этот раз в 
20-тонной фуре отправили автомобиль-буханку и помощь для 24 подразделений. 

В составе груза — генераторы разной мощности от 1 кВт до 5 кВт, газовые, дизельные, 
бензиновые отопители в зависимости от запросов самих бойцов. Также на фронт отправлено 
большое количество инструментов для строительства и очень востребованные материалы 
для утепления помещений, где проживают бойцы. За последнее время многие поменяли 
места своей дислокации и обустраиваются на новых местах. 

На фронт отправлены тележки для эвакуации раненых, изготовленные на одном из 
красноярских предприятий. Одно из городских предприятий оказало очень существенную 
помощь с оборудованием, в том числе, противодронным и связным. 

 …«Жители нашего города и края откликаются на наши просьбы о помощи защитникам. 
Порой это до слез трогает — только бросили клич о сборе теплых одеял и вот уже на складе 
их большой запас. Они уже отправлены в группу эвакуации. Одеяла всегда нам нужны. Или, 
например, срочно понадобились колеса на легковую машину для группы разведчиков. И вот, 
прошло буквально 4 часа, и колеса привезли на склад. Мы очень благодарны коллективам 
производственных предприятий и организаций, которые собирают и отправляют через нас 
помощь для своих работников в зоне СВО. Это очень существенная помощь для бойцов, и 
это облегчает, конечно, наши задачи. Мы тратим уже гораздо меньше средств и усилий для 
того, чтобы выполнить их запросы о помощи», — поделилась Инна Рычкова. 
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Отметим, помощь бойцам СВО и их семьям является одним из приоритетов 
Народной программы «Единой России». 

newslab 
 

Красноярский минздрав ищет врачей в сельскую местность с подъемными в два 
миллиона 

В регионе разыскивают, прежде всего, врачей для сельской местности и малых городов. 
В медучреждения требуются врачи-специалисты, фельдшеры ФАПов, медсестры, работники 
на скорую помощь. Соискатели могут стать участниками программы «Земский доктор/Земский 
фельдшер». 

Выплата осуществляется в районах Крайнего Севера 2 000 000 рублей врачам и 1 000 
000 рублей фельдшерам, в остальных территориях края — 1 000 000 рублей врачам и 500 
000 тысяч рублей фельдшерам. 

Для участия в программе переезд на работу должен состояться не позднее 10 декабря 
текущего года. При трудоустройстве предоставляется жилье. 

НИА 
 

5. СМИ о России 
 

Начался прием вопросов от граждан для "Прямой линии" с Путиным 
В пятницу стартует прием вопросов от россиян для "Прямой линии" и большой пресс-

конференции, которые президент РФ Владимир Путин проведет в совместном формате 14 
декабря. 

Вопросы президенту будет возможно задать по бесплатному номеру 88002004040 или 
отправить бесплатным СМС на номер 04040. Ознакомиться со всеми возможными способами 
отправки вопроса президенту можно на сайте www.moskva-putinu.ru. 

"Там еще есть у нас и телефонное приложение для андроидов, оно в этом году будет 
работать, и другие варианты. Все это предельно детально расписано на упомянутом сайте. В 
колл-центре программы будут принимать звонки телефонисты, волонтеры. И новация этого 
года - к проекту подключился Общероссийский народный фронт (ОНФ)", - рассказал накануне 
журналистам пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. 

Сотрудники ОНФ также будут собирать вопросы. "Вы спросите у меня, почему ОНФ? 
Потому что уже на протяжении целого ряда лет ОНФ после завершения "Прямой линии" в 
течение года до последнего вопроса обрабатывал все обращения граждан", - отметил пресс-
секретарь президента РФ. 

Он добавил, что специалисты ОНФ вместе с волонтерами будут продолжать принимать 
обращения граждан и после завершения программы. "Они будут целый год работать с тем, 
чтобы не оставить без внимания ни одно обращение", - сказал он. 

Обращения граждан будут поступать и через соцсети - "ВКонтакте", "Одноклассники". 
"Через них тоже через чат-бот можно отправить видеовопрос или текстовый вопрос 
президенту Путину", - добавил Песков. 

Мероприятие 14 декабря будет проектом телевизионных каналов, добавил он. 
"В студии, которая будет специально для этого создана, будут сидеть журналисты - это 

российские региональные журналисты, всех регионов России, федеральные журналисты, а 
также иностранные журналисты, которые аккредитованы в Москве и продолжают свою работу 
в Москве", - сказал Песков. 

Песков пообещал своевременно сообщить о месте проведения этого мероприятия. 
В ответ на вопрос о его хронометраже представитель Кремля заявил: "Прямая линия" не 

имеет заранее какого-то четкого хронометража. Это всегда весьма продолжительное и 
содержательное мероприятие особого характера". 

INTERFAX.RU 
Правительство выделяет средства на зарплаты бюджетникам 

Российские регионы дополнительно получат около 30,5 млрд рублей на поддержку 
территориальных фондов обязательного медицинского страхования. 
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Распоряжение подписал глава кабмина Михаил Мишустин. Также глава 
правительства напомнил о необходимости неукоснительного соблюдения майского указа 
президента о повышении доходов работников бюджетной сферы – учителей, воспитателей 
детских садов, педагогов колледжей, преподавателей вузов, работников культуры, науки и 
здравоохранения. На эти цели правительство уже выделило 36 млрд рублей и дополнительно 
выделяет еще 11 млрд рублей. 

В соответствии с майским указом, заработная плата фельдшеров и медсестер должна 
быть не ниже средней по региону, а врачей – вдвое выше этого показателя. Чтобы она 
соответствовала уровню, который определил президент, правительство приняло решение 
направить в регионы дополнительно почти 30,5 млрд рублей. 

Помимо зарплат, в правительстве обсудили бюджет и общее состоянии российской 
экономики. С января по октябрь ВВП вырос на 3,2%. Самый заметный рост в 
обрабатывающей промышленности – почти 7,5%. 

Автопром по-прежнему тормозят логистические сложности с поставками иностранных 
запчастей. Для бесперебойной работы конвейеров кабмин ставит задачу локализовать внутри 
страны производство максимально возможного количества автокомпонентов. 

Правительство выделит Фонду развития промышленности дополнительно 15 млрд 
рублей. Субсидии будут направлены на финансирование не менее 10 значимых проектов, 
включая организацию серийного выпуска антиблокировочной тормозной системы и элементов 
пассивной безопасности. Это решение позволит увеличить темпы разработки и изготовления 
комплектующих. При этом нужно держать на контроле конечную стоимость отечественных 
автомобилей. 

Новой растущей отраслью отечественной экономики может стать агротуризм. 
Правительство даже выделяет желающим специальные гранты. В прошлом году средства 
получили 50 проектов, в этом уже 73. 

Вести 
 

Государственная Дума РФ. Переход к единому порядку расчета аренды за 
муниципальные земли одобрен в первом чтении 

Госдума приняла в первом чтении правительственный законопроект о переходе с 2026 
года к единому порядку расчета арендной платы за государственные и муниципальные земли 
- исходя из их кадастровой стоимости.  

Действующим законодательством установлен разный подход к определению размера 
арендной платы за земельные участки, находящиеся в государственной и муниципальной 
собственности. Она определяется: на основании кадастровой стоимости таких участков; в 
соответствии со ставками, утвержденными уполномоченными органами госвласти и местного 
самоуправления; на основании рыночной стоимости права аренды земельных участков.  

Согласно пояснительной записке, отсутствие единой методики ведет к правовой 
неопределенности в этом вопросе и трудностям в расчете арендной платы. Это замедляет 
вовлечение в хозяйственный оборот земельных участков на правах аренды, что в итоге 
приводит к их неэффективному использованию.  

Законопроект предусматривает определение арендной платы за земельный участок, 
находящийся в государственной или муниципальной собственности, на основании 
кадастровой стоимости такого участка. Исключение предусмотрено для земель, 
предоставляемых на аукционах, где сумма аренды будет назначаться в ходе торгов, а также в 
иных случаях, предусмотренных федеральными законами. 

Также сохраняется норма, согласно которой размер арендной платы за земельный 
участок, на котором расположен объект культурного наследия, приватизированный путем 
продажи на конкурсе, устанавливается равным 1 рублю в год на весь срок выполнения 
условий конкурса.  

Предполагается, что в случае принятия закон вступит в силу с 1 января 2026 года. 
Переходный период предусмотрен, чтобы дать регионам и муниципалитетам время 
подготовиться к предстоящим изменениям, пояснял в октябре премьер-министр России 
Михаил Мишустин. Власти РФ рассчитывают, что предложенные меры позволят 
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сформировать единую правовую базу в этой сфере, создать четкие и прозрачные 
механизмы оборота земель, отмечал он. 

 РИА Новости 
 
В РПЦ назвали запрет ЛГБТ* нравственной самозащитой общества 

Признание международного движения ЛГБТ* экстремистской организацией и его запрет 
в России – это "форма нравственной самозащиты общества", считает заместитель 
председателя синодального отдела по взаимоотношениям церкви с обществом и СМИ 
Московского патриархата Вахтанг Кипшидзе. 

Ранее Верховный суд РФ признал международное общественное движение ЛГБТ* 
экстремистской организацией и запретил в России, причем решение следует "исполнять 
немедленно". С иском в суд обратился Минюст. Как сообщали ранее в министерстве, в 
деятельности ЛГБТ* на территории РФ "выявлены различные признаки и проявления 
экстремистской направленности, в том числе возбуждение социальной и религиозной розни". 

"Признание ЛГБТ-движения* экстремистским – форма нравственной самозащиты 
общества. Мы знаем по свидетельству многих западных христиан, которые придерживаются 
традиционных убеждений в отношении брака и семьи, что деятельность ЛГБТ-движений* 
направлена на вытеснение христианского представления о браке и семье как из публичного, 
так и правого пространства", - сказал Кипшидзе РИА Новости. 

По его словам, само представление о семье как союзе мужчины и женщины в Европе 
исторически основано на христианском вероучении. 

"Поэтому деятельность ЛГБТ-движения* в разных странах направлена против 
христианского представления о браке, против самой религиозной концепции. И это, конечно, 
в результате приводит к ущемлению прав верующих в странах, где ЛГБТ-движение* получило 
свободу действий. Например, детей христиан в школе заставляют учить, что брак – это не 
союз мужчины и женщины, а непонятно что. В результате деятельности международного 
ЛГБТ-движения* во многих странах Запада брак юридически уравнен с ЛГБТ-
сожительством*", - пояснил зампредседателя синодального отдела. 

Он также упомянул о случаях, когда на Западе представители ЛГБТ* подавали в суд на 
священников, которые в проповедях называли однополые отношения грехом. 

"Как можно судить по происходящему в странах, где ЛГБТ* предоставлена свобода 
деятельности, оно имеет признаки экстремистского, потому что результат его деятельности в 
логическом завершении – уничтожение традиционного представления о браке и семье. 
Думаю, что если такому движению дать волю в России, оно будет преследовать те же цели, 
как и на Западе. Для нас это является неприемлемым", - заключил собеседник агентства. 

РИА Новости 
 
Россияне рассказали, каких событий боятся больше всего в 2024 году 

Главными источниками тревог для россиян являются заболевания, инфляция, а также 
безопасность и благополучие собственных детей. Об этом стало известно по итогам 
совместного исследования аналитического центра НАФИ и Страхового Дома ВСК. 
 «В преддверии Нового года россияне больше всего боятся тяжело заболеть — 30%, 
инфляции и роста цен — 27%, а также [переживают] за своих детей — 26%», — передает 
данные исследования РБК. Там добавили, что опрос был проведен населением России в 
ноябре текущего года. В опросе приняли участие 1600 человек в возрасте от 18 лет, 
проживающих в разных регионах страны. 

Среди других наиболее часто упоминаемых страхов граждан России вошли снижение 
уровня доходов — 23% и теракты — 19%. По меньшей мере 18% опрошенных боятся начала 
новой волны пандемии, 14% беспокоятся о возможности катаклизмов, таких как наводнения, 
ураганы, землетрясения или природные пожары, а 13% высказали опасения относительно 
мошенников, заключили в исследовании. 

URA.RU 
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Что изменится в жизни россиян с 1 декабря 
Повышение пенсий, новые требования к автомобилистам, подорожание некоторых 

напитков и маркировка вейпов – в декабре 2023 года вступает в силу ряд важных для россиян 
изменений. 

Рост пенсий 
Россияне, которые вышли на пенсию в сентябре 2023 года, а также те, кому в ноябре 

исполнилось 80 лет, могут рассчитывать на повышение пенсионных выплат в декабре. Тогда 
же они получат и деньги за январь. 

Помимо этого, специалисты напоминают, что уже со следующего года россиян ждет 
значительная индексация пенсий – сразу на 7,5%. 

Маркировка напитков 
С 1 декабря все безалкогольные напитки в стеклянной или пластиковой таре должны 

быть промаркированы. Исключение составляют соки, нектары, растительное молоко и компот. 
Отвечает за маркировку Центр развития перспективных технологий – оператор системы 

"Честный знак". 
Ограничение вейпов 

Также в декабре вступает в силу запрет на продажу вейпов и жидкости для них, которые 
не прошли маркировку. По данным Центра развития перспективных технологий, это 
ограничение уже приносит плоды. Если в начале 2023 года было всего 105 тысяч 
официальных точек продажи подобной продукции, то к ноябрю их число выросло в 2,5 раза и 
составляет 276 тысяч. 

Штраф за колеса 
Штраф за езду на резине не по сезону начнет действовать в декабре. То есть 

автомобилисту, который ездит в декабре, январе или феврале на летней резине, грозит 
наказание в размере 500 рублей. Аналогичный штраф предусмотрен и за езду на шипованной 
резине в июне, июле и августе. 

Эксперты предполагают, что инспекторы ГИБДД будут проверять резину на автомобилях 
во время обычной остановки для проверки документов. Плюс не исключаются специальные 
рейды на дорогах. 

Карта "Тройка" 
Последнее изменение коснется в основном жителей Москвы и области. Речь идет о 

подорожании транспортной карты "Тройка". В частности, залоговая цена составит 150 рублей, 
а за разблокировку карты для поездок по МЦД придется доплатить 198 рублей. 

Впрочем, в мэрии Москвы отметили, что пассажиры, которые соблюдают правила, этих 
изменений и не заметят. 

Вести 
 

Пора садиться на диету. Почему подорожали говядина, сыр, апельсины и даже 
капуста? 

В Национальном союзе производителей говядины заявили о подорожании мяса и сыра к 
Новому году минимум на 10%. Вообще-то подобные союзы нередко делают такие заявления, 
порой хотя бы для того, чтобы подстегнуть спрос или эти самые цены. Эти объединения 
созданы для защиты корпоративных интересов, а главный интерес в бизнесе — прибыль. Но 
к данному заявлению надо отнестись со всей серьезностью. Во-первых, потому, что, по моим 
наблюдениям человека, регулярно ходящего в магазины, за последние два года говядина 
подорожала в полтора-два раза и продолжает дорожать. А во-вторых, все продукты питания в 
последнее время дорожают стремительно и неуклонно. 

Конечно, это всего лишь мое скромное ощущение, почему-то никак не совпадающее с 
цифрами Росстата. Однако не так давно Банк России провел исследование и пришел к 
выводу: россияне оценивают годовую инфляцию в среднем в 14%, тогда как в прошлом году 
этот показатель достигал 20%. Примерно так же считают так называемую потребительскую, 
бытовую инфляцию и серьезные экономисты. Потому что официальный показатель, каким 
людей у нас обычно успокаивают, учитывает колебания цен и на хлеб с маслом, и на 
чугунные болванки, которые обыватель не имеет привычки покупать. Так из года в год 
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создается благостная картина «ценовой стабильности», от которой простому 
потребителю не легче: зарплаты такими темпами, как цены на продукты, уж точно не растут. 

Меж тем в Минсельхозе и сейчас уверяют, что на российском рынке стабильная ценовая 
ситуация с говядиной. За год она якобы подорожала на 6,7%, что в пределах официальной 
инфляции. По их данным, в 2023 году производство крупного рогатого скота на убой (в живом 
весе) растет хорошими темпами. Министерство ссылается на данные Росстата за январь — 
октябрь, которые показывают увеличение этого показателя на 7,6% — до 890,9 тысячи тонн. 
В общем, не волнуйтесь, граждане, никуда ваш бифштекс не денется! 

Однако, согласно недавнему исследованию Национального рейтингового агентства 
(НРА), за последние пять лет среднее ежегодное потребление говядины в России 
сократилось на кило — до 9 кг на человека. И вскоре эта цифра опустится до 8 кг. Примерно 
по 20 граммов говядины в день. Как считают в НРА, такая норма складывается главным 
образом из-за цены. Если исходить из того, что по стандартам ВОЗ ежедневно нужно 
потреблять 200 граммов белка, говядина в российском рационе составит лишь 10%. 
Маловато. 

Но мы здесь не о вкусной и здоровой пище, а о жонглировании цифрами. Данные 
Минсельхоза опровергает даже официальная информация Росстата. В январе текущего года 
розничная цена бескостной говядины составила 662 рубля за 1 кг, что на 59% выше 
стоимости свинины и в 2,8 раза дороже мяса птицы. В конце 2022-го ценник на говядину 
вырос на 16%, в то время как стоимость свинины не изменилась, а куриного мяса даже 
снизилась на 2,6%. А ведь 16 лет назад говядина стоила на 12% дешевле свинины. Как же 
так, почему вдруг такая метаморфоза? Для сдерживания цены на говядину беспошлинная 
квота на импорт составила в прошлом году 200 тысяч тонн, в нынешнем — 100 тысяч тонн. А 
всего в прошлом году в Россию было импортировано 320 тысяч тонн говядины. Но и этого, как 
оказалось, мало: цена растет, потребление падает. 

Гендиректор Национального союза производителей говядины Роман Костюк в интервью 
«Парламентской газете» все объяснил. Причин для подорожания немало: от вымирания 
малых и средних предприятий до ненормального соотношения молочного и мясного 
производства. Так, в России сейчас на одну мясную корову приходится шесть молочных, 
тогда как в мире на каждую молочную — 3-5 мясных. Вот какие «перегибы на местах»... 

А еще, по словам Костюка, у нас сокращается поголовье крупного рогатого скота. С 
начала 2010-х не было ни одного года, когда оно прирастало или хотя бы оставалось на 
прежнем уровне. Получается разнобой: Минсельхоз рапортует о приросте, а производители 
заявляют о сокращении. Кто-то явно лукавит. 

По законам рынка, если цена на товар растет, его начинают производить все больше: 
если цены растут, то налицо нехватка товара. Вот и весь бином Ньютона. 

Это правило можно проверить и на сыре. Он на российских прилавках давно по цене 
обогнал европейские аналоги. И все под стоны фермеров, жалующихся на бросовые цены на 
молоко, литр которого оценивается скупщиками в 30-40 рублей. О том, почему в магазинах 
молоко в два раза дороже, мы сейчас не будем, это старая песня. Хотя о затоваривании 
молоком говорят все кому не лень. Казалось бы, излишки молока должны использоваться для 
производства сыра. Вместо этого, утверждают эксперты, сельхозпроизводители пускают под 
нож поголовье крупного рогатого скота. Избавляются от нерентабельных средств 
производства. И при этом цена на мясо все равно растет. Вот она, загадочная экономика 
России! 

Известно, что для производства 1 кг сыра нужно 10 литров молока. Между тем сырная 
продукция (иначе назвать язык не поворачивается), предлагаемая через сетевые магазины 
крупными производителями, колеблется вокруг тысячи рублей за кило. А «фермерские» сыры 
доходят до 5 тысяч за кило, хотя делаются вроде бы из тех же 10 литров молока. 

В лучшие годы мне доводилось бывать на небольшом греческом островке. Там местные 
сыроделы реализовывали продукцию по 10-15 евро за 1 кг. И из года в год цена не меняется. 
На прошлой неделе получил по случаю кусочек пармезана из Италии. Как он был по 20 евро 
пять лет назад, так и остался. Пока еще не закрытый канал «Телепутешествия» время от 
времени показывает, как сыры производят вручную даже в Высоких Альпах Австрии и 
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Швейцарии. При этом сыр доступен всем в дряхлеющей Европе. А в это время наш 
Минсельхоз утверждает, что у нас производство сыров смогло закрыть потребности 
потребителей даже в сегменте люксовых сортов, ранее поставлявшихся из-за границы. Но по 
каким ценам? И почему при избытке молока цена на сыр продолжает расти? 

В поиске нормального сыра по приемлемой цене забрел на «фермерский» рынок в 
Москве. Оказалось, они по большей части сейчас не работают. Вот и здесь уже больше 
месяца шикарные павильоны простаивают. Раньше радовал глаз (но не кошелек!) сыр 
удачливого подмосковного сыродела по цене от 1800 до 3500 за кило, теперь и этого нет. А 
на рынках выходного дня за прилавками под тентами торгуют южане по большей части 
импортными овощами и фруктами. Фермерских сыров и самих фермеров я там не обнаружил. 
Много лет власти обещают открыть в столице настоящий фермерский рынок, где любой 
сельхозпроизводитель, минуя посредников и бюрократию, мог бы сбыть свой товар. Но 
обещания всякий раз выливаются в очередной оптовый рынок для перекупщиков. Москва, как 
и другие российские мегаполисы, закрыта для малых производителей. 

Впрочем, росту цен на еду найдется еще масса объяснений. Тут и дорожающие топливо, 
электричество, транспорт, корма, закваски, оборудование. Но что мы все о говядине да о 
сыре? По данным Росстата, курятина подорожала с начала года на треть и продолжает 
дорожать. Даже президент удивился и спросил главу Минсельхоза Дмитрия Патрушева: 
«Чего курятина-то так подорожала?». На что министр бодро отрапортовал, что экономических 
предпосылок для увеличения цен нет, а производители уже начали их снижать. 

Предпосылок, как и с сыром, действительно нет, ведь зерна-то у нас завались. А 
несознательные куры дорожают. И тут еще на днях Росстат объявляет, что с начала года 
яйца в среднем по стране подорожали на 21,16%. Выросли цены на капусту (22%), сахар-
песок (17%), баранину (16%), яблоки (15%), свинину (12%), морковь (11%): Апельсины и 
мандарины у нас не растут и Минсельхозу неподвластны. Но и они наряду с куриным мясом 
оказались среди рекордсменов подорожания. Цены на апельсины выросли на 70%, на 
мандарины — на 63%. Да и бананы не дремали, подорожав почти на 50%. А это, между 
прочим, «социально значимый товар», выросший в цене за 10 лет втрое. Тут, понятно, винят 
курс рубля к доллару. Однако и сейчас, когда курс достиг 80 рублей за доллар, бананы с 
апельсинами не подешевели. 

А в это время 
Несмотря на все разговоры у нас про то, что удорожание продовольствия — мировая 

тенденция, по данным Продовольственной программы ООН, весь 2022 год продукты в мире в 
основном дешевели. Тенденция к небольшому росту проявилась лишь в середине текущего 
года. А если взять, например, Китай, то там продукты если и дорожают, то в рамках реальной 
инфляции — на 2-3%. А во второй половине текущего года в КНР была зафиксирована 
дефляция, цены на многие продукты падали. В октябре, когда у нас наблюдался бурный рост 
цен, там основные сельхозпродукты (яйца, мясо, овощи) дешевели. Может, все дело в том, 
что при всем буйстве рынка государство там стоит на страже интересов потребителя — 
народа, в переводе на китайский? И за такие скачки цен и перекосы в Пекине бравурным 
докладом из курятника не отделаешься. 

«Труд» 
 

6. Разное 
 
А про кормильца-то и забыли… Смогут ли российские мужчины поднять рождаемость? 

Ни уровень дохода, ни состояние здоровья не позволяют сегодня надеяться на то, что 
мужчины в России способны содержать многодетные семьи. 

Массовая и необычайно шумная кампания по повышению рождаемости в стране до сих 
пор упускала из виду один крайне существенный элемент, без которого вряд ли можно будет 
достичь успеха, а именно — мужчину. Запреты абортов, призывы к женщинам рожать как 
можно раньше, вместо того чтобы учиться, практически полный запрет гомосексуальных 
отношений — все это ровным счетом ничего не стоит, если не стимулировать мужское 
население страны. 
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Скрепы есть, а денег нет 
Как написал по этому поводу в своем канале политический аналитик Андрей Никулин: 

«Про домострой, подчиняющуюся, богобоязненную, вечно рожающую жену они любят 
загнуть, как и про запрет абортов, и про необходимость должного, духовно-патриотического 
воспитания детей. А вот про центральную фигуру, на плечах — вернее на горбу — которой и 
будет держаться все это скрепное благолепие умалчивают. 
 И писал, и говорил неоднократно, в дискуссиях с любителями скреп и традиционной 
семьи, что в своих борениях и пропаганде они почему-то игнорируют один из главных 
«традиционных образов» — мужчину, который способен на одну свою зарплату, получаемую 
путем честного, нормального, не потогонного труда в одиночку содержать большую, 
скрепную, традиционную семью…» 

И действительно, в традиционном обществе, которое представляет из себя 
современная Россия, любое мнение о гендерном равноправии разбивается о суровую 
реальность: именно мужчина должен содержать семью, уверены россияне. Об этом 
наилучшим образом свидетельствуют результаты опроса аналитического центра НАФИ: 
более 70% россиян считают, что содержать семью должен в основном мужчина! 
 Причем, что самое удивительное: позицию «мужчина-добытчик» разделяют главным 
образом россияне молодого и среднего возраста от 25 до 44 лет! Тогда как люди старшего 
поколения (55 +) демонстрируют более современный подход, однако и в этой группе 
радетелей равноправия не наберется и 30%. 

Что и говорить, результаты однозначно указывают на то, что никакие, так называемые, 
«западные ценности» за 30 с лишним лет существования «новой России» в нашей стране не 
привились. 
 Но в таком случае, разве не должно государство, радеющее за сохранение традиций и 
скреп, делать все, что в его силах, чтобы мужчины могли содержать многодетные семьи? 
Увы, тут государство тоже пасует. И старается на эту тему особенно не распространяться. 

Почему? Да все просто: по данным Росстата, средняя заработная плата в России в 
2022 году — 64 191 рубль до вычета налогов. И это сумма не только окладов, но и всех 
прочих начислений — премий, бонусов, отпускных и компенсаций. И это еще без учета 
инфляции и дикого роста цен в последнее время. 

Да и здоровья тоже не очень много 
Как пишет Никулин, причина умолчания, в принципе, понятна: «Разговоры про 

постоянные роды и „традиционное“ воспитание — это из области фантастики, но по крайней 
мере теоретически возможной, научной. 
 А обычный, рядовой мужик с обычной, средней квалификацией, получающий за свой 
восьмичасовой рабочий день две-три сотни тысяч — это уже фэнтези. В нескрепных 
Голландии или Британии такое вполне реально, у нас же с большей вероятностью можно 
заявить, что семью будут кормить и содержать лесные эльфы. Это я и про доход, а не про 
тенденцию рожать много детей. Для Нидерландов — 2-3 тысячи евро в месяц для обычного 
работяги — вполне нормальный доход. Далеко не занебесный. Речь о том, что даже 2-3 тыс. 
евро здесь не получить. На нормальную жизнь их особенно не хватит, ни на западе, ни здесь 
для многодетной семьи. Но хоть на питание, какую-то одежду сойдет. 

А того, что сейчас для обычных работающих предлагается — не хватит и на питание. 
Есть, конечно, место, где и работяга может сейчас заработать такие деньги, но продолжать 
эту тему не велит цензура. 

Вообще, если уж озабочиваться демографией, то стоило бы прежде всего задуматься 
— почему обычный россиянин по ожидаемой продолжительности жизни на десяток лет 
отстает от норвежца. 

И этим заниматься. Причем не путем понижения продолжительности жизни в условной 
Норвегии, а ростом в России! 
 Постоянно спрашивают — что же такого ужасного делает с нами окружающая 
обстановка — жить же можно. 
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Ну да, можно, на десяток лет меньше, чем передовые европейские страны, на 
дюжину короче, чем передовики планеты, вроде японцев или швейцарцев, на несколько лет 
меньше, чем постсоветские страны Балтии. 
 Десять лет жизни — нехилая цена за величие и имперские амбиции». 
Правда, оппоненты аналитика отмечают, что государству не выгодна большая 
продолжительность жизни: 

— Пожилые государству как раз нафиг не нужны — обуза. Поэтому подняли 
пенсионный возраст, чтобы мало кто дотянул до пенсии. Государство требует больше 
молодого мяса, во всех смыслах. Но никакие танцы с бубном, запреты и мотивация не 
сработают. Рождаемость могут стимулировать лишь уверенность в завтрашнем дне и 
социальная и экономическая стабильность. 
 — Старики не нужны, нужны молодые и здоровые. Идеальный вариант — рождаемость 
повысить, а вот живут пусть не долго, до пенсии и хватит. 

Кавказ нам поможет? 
Аналитик же Владимир Добровольский уверен, что в деле повышения рождаемости 

есть только один путь, но российское государство ясно дало понять, что по нему не пойдет: 
 «В России вполне возможно если дать местному населению больше экономический 
свободы (вместе с политической), получить экономический рост и соответственно рост 
уровень доходов. В этом случае домохозяйства будут более зажиточными и станет 
возможным содержание большого количества детей в семьях. Конечно, там, где население 
этого пожелает, имеются в виду национальные республики в России традиционно желают 
многодетности. Например, Чечня и её руководитель этому доказательство. Русские регионы 
вне зависимости от уровня доходов местного населения, уже не стремятся к многодетности. 
Начался процесс необратимого замещения русского населения на тюркское на территории 
всей России». 

Кстати, блогеры советуют и чиновникам начать с себя: 
— Сначала неплохо бы ввести обязательное условие, хочешь стать депутатом, будь 

любезен, настрогай сначала восемь детишек. А если ещё и заставить детей депутатов 
учиться в России, ну, или хотя бы в «дружественных» странах… 

— Действительно, платило бы государство хотя бы своим служащим нормальные 
деньги, детей было бы больше. Но ничего — вот с Китаем задружим, может китайцы нам 
рождаемость поднимут… 

— В том посёлке, где у нас дача, в Ленинградской области, есть многодетная семья. 
Если не ошибаюсь, девять или десять детей. Большой дом, местные власти дали минивэн 
фольксваген, мужик работящий, всё время привозит от фермеров молоко и сметану, продаёт. 
Вроде, одеты-обуты. Только в прошлом году женщина — довольно молодая ещё — при 
очередных родах умерла. Хорошая была женщина, добрая. Получается, что она из больницы 
и роддома выходила только для зачатия? Беременность так-то, сомнительный кайф. И мужик 
добрый. Вот один теперь. 

— Еще с СССР помню, что больше двух детей — нищета. Это при той помощи. Все-
таки квартиру почти сразу давали после третьего ребенка. Но все равно нищета и дети 
затрюханные, плохо одетые и плохо учащиеся. И это, если какой родитель не запьет. После 
восьмого класса — на выход в училище или на работу. Железно. А так у всех был один 
ребенок. Максимум — два. 

«Новые Известия» 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 01.12.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 88,58 ▼ 0, 30 

EUR 96,88 ▼ 0, 77 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 
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8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 


